

De Heredia

El Partido republicano - jimenista y el neo-fernandista se enseñan los dientes HAGAMOS HISTORIA

Fue en época del Gobierno de Iglesias; fué cuando este señor convino en transar, no sin ser, conforme a su criterio, elegida la persona que debía sucederle, cuando se alzó con valiente rebeldía la agrupación anti-transaccionista que encabezó en esta Provincia el Lic. don Albino Villalobos Barquero.

Sabido es que el partido Republicano—el partido, puro y franco, el partido que sufrió denodadamente las persecuciones de Iglesias, se fraccionó en la transacción, quedando, como si dijéramos, sarandeada y escogida la porción, que se hizo inmensa, gracias a la voluntaria energía de sus elementos componentes.

¿Cuántas privaciones, desvelos y trabajos costó al Licenciado Villalobos alimentar y engrandecer ese partido! Pero de esas labores, de esos méritos obtenidos en aquella campaña—estoy seguro que *ni memoria* hacen los jovencitos González, como tampoco el mismo don Máximo. ¡Y se apellidan consecuentes!... Sarcasmo! Aún recuerdo; me parece sentir la justa ansiedad que en aquel entonces palpita en la agrupación rebelde, desalada por saber si había "un valiente" que se hiciera a la vela con aquel partido. Recuerdo que no fué sino a fuer de grandes paliativos y a fuer de muchas idas y venidas que con Máximo aceptó la candidatura.

De dentro de esa nueva era, la siguiente lucha eleccionaria se iba a verificar y se verificó de una manera muy diversa, puesto que el gobierno del señor Esquivel, si daba garantía al ciudadano para emitir su voto. No había, al menos, miras de perpetuación.

La lucha consistió en llevar al Poder una persona apta ya entonces, y por ese nuevo aspecto, la existencia del Partido Republicano había terminado su misión. *No tenía los motivos fundamentales que le dieron vida.*

Al igual que don Cleto, que don Bernardo, que don Tobías y don Esquivel, el señor Máximo Fernández fué postulado como candidato a la Presidencia. Lo fué, para discutir su persona para analizarlo en el debate, para conocer sus condiciones de mando.

Aquí, en esta lucha, don Máximo no representaba ya un ideal concebido por el Partido que lo había llamado, a la numeración de los vehículos puestos al servicio público, oyendo el parecer del Inspector de carruajes.

—Facultó al Gobernador para aceptar la escritura de la faja de terreno comprada a la señora María Corrales de Ugalde, para la ampliación de una calle en el Turrujal.

—Resolviendo la petición de varios vecinos de Aranjuez, acordó seguir adelante con la macadamización de la avenida 9ª.

—Comisionó al mismo señor Gobernador con el objeto de que dicte las medidas necesarias para entubar la acueducto que provee de agua al distrito de San Jerónimo.

—Aceptó la renuncia presentada por el señor Francisco Quijano, auxiliar de Ingeniería Municipal y suprimió esa plaza.

—Concedió para el servicio de la Fábrica Nacional de Licores en calidad de préstamo, la romana importada para la Plaza de Ganado, mientras el Gobierno pide una igual.

—Accedió a la solicitud del Síndico de San Pedro del Mojon para que se cubra de los fondos comunes de aquel distrito, el déficit que resulte entre los gastos de sostenimiento y las entradas, a fin de restablecer la oficina telegráfica de aquel lugar.

—Nombró Juntas Itinerarias para San Vicente y La Uruca.

—Acordó la publicación del cuadro de entradas habidas en el mercado de esta ciudad, durante el mes de febrero último, así como el informe rendido por la Obstrucción del Circuito Oriental, correspondiente al mismo mes y el dado por la del Circuito Occidental.

—Aceptó y dió las gracias a don Marcelo Brenes Robles, por la donación de una calle que ya está al servicio público.

—Pasó al señor Gobernador para que en relación con la policía, dicte las medidas conducentes en lo relativo

oigase bien, para llenar un lugar vacío. Aquí, repito, en la lucha de 1905, sólo se discutía su personalidad en todas sus facetas. ¿Qué resultó? Lo de siempre... su incapacidad. Con armas y bagajes entregó su Partido, a trueque de no quedar perdido y enmarañado. Y vino después la contienda de 1909 que dió por resultado la elección del Licenciado don Ricardo Jiménez; mas... ¿quién lo creyera! vuelve a figurar con gran desdoro el señor Fernández para reincidir, llevando a la convención sus carneros. Esos mismos carneros que, alisnados, creen todavía que puedan saciar su famélica ambición de mando.

No podrá nadie en todo Costa Rica, nadie que se precie de honrado hijo de su Patria, desconocer que don Máximo Fernández resindió la Jefatura de su Partido Republicano de una manera solemne, en la convención, al presentar como Jefe, al Licenciado Jiménez. ¿Triunfó el Partido Republicano con el Licenciado Jiménez? La contestación huelga. Qué le queda que hacer al señor Fernández y alátere? La convención pública se los está diciendo. Tomar el primer tren en coche de segunda, hacia el abismo de sus claudicaciones.

Pero, él y los pocos que aún le quedan, siguen con la manía, enseñando los dientes, a los propios que le dieron la mano, a fin de evitar mayores perjuicios a la República.

De aquí una nueva etapa, un nuevo fenómeno político que divide la opinión pública en dos porciones llamadas republicana-jimenista y neo-fernandista, y las cuales significan, respectivamente *lealtad y ambición.*

Desgraciadamente, se dice que sólo en Heredia existe la aberración necia, de no comprender que el Partido Republicano terminó sus papeles con el triunfo del Licenciado Jiménez, como terminó el Partido Nacional, La Unión Democrática etc. etc. Solo aquí, existen gentes pueriles que aún caminan con el trillado cebo que en puntiguado anzuelo les presentan algunos pescadores de mala ley. Por ser heredianos, siento en lo más íntimo de mi ser, que caigan todavía en las redes tendidas, algunos electores de la provincia, aunque me regocija que en su mayoría, la Electoral vaya comprendiendo los exclusivismos nefandos, que están entorpeciendo la marcha libre y decorosa que debiera existir, para el desenvolvimiento de los intereses locales.

Ved las demás provincias de Costa Rica cómo buscan su representación, en personas serias, connotadas y expertas y no en *chacalines* que acaban de salir de las aulas, *sin ciencia ni experiencia.*—UN ELECTOR.

COMUNICADO

Una pregunta indiscreta

Hace algún tiempo, el Ministerio respectivo ordenó a la Comandancia de Policía hacer una investigación muy minuciosa sobre la veracidad de los nombres de las personas favorecidas en los sorteos de la Sastrería "Londres y París".

La Comandancia de Policía, después de un trabajo bastante dificultoso y en el que duró más de dos meses, no pudo identificar ni encontrar en parte alguna a más de 50 personas que dicha sastrería había publicado como favorecidas en sus rifas.

Por lo que sospechamos que esas personas no existen ni han existido nunca.

Tratándose de un asunto de interés público y de tanta trascendencia, con gusto habríamos de ver el resultado final de estas investigaciones.—C.—San José, marzo 27 de 1912.

Murio simulando un suicidio

En uno de nuestros canjes del Sur, leemos la siguiente noticia: "Teófilo Leal, reputado artista venezolano, que recorrió triunfante los teatros de la América Central, falleció trágicamente en Venezuela.

Se representaba el Estigma de Echegaray, en un teatro venezolano. Teófilo Leal, representaba el papel de amante. Tenía preparada el arma para el suicidio simulado del último acto; mas el actor inspirado por un acto de venganza, cambió la cápsula de plomo por una cápsula mortal.

Así fué que el suicidio simulado se convirtió en un verdadero suicidio."

El circo Keller en Limón. Otro aspirante a diputado por Limón

Limón, 27. (6 p.m.)—A las 4 y 30 p.m. llegó el tren que trajo el gran circo Keller. El lugar a donde va a instalar la carpa es de lo más céntrico, frente a Borzoni. Hay mucho entusiasmo por ver trabajar a Keller y a Ortega con las fieras (ojalá no se asusten cuando vean las de aquí de Limón).

Don Raúl Alvarez se embarcó hoy en el vapor Cartago, para Panamá. Que tenga feliz viaje.

—Ya comienzan a oírse los nombres de los aspirantes a la diputación, pero Félix dice que de esta vez no añoja, ya la tiene en la bolsa, según cálculos, como si fuera chiche la cosa.—CORRESPONSAL.

Notas sociales

Mal de salud continúa el apreciable caballero don Camilo Esquivel. Desearnos su pronto restablecimiento.

—Para Orotida salió don Carlos Iglesias acompañado de su señora y familia y don Tulio Echeverría.

—Para Las Ciruelas partió el Doctor don Nazario Toledo y para la Boca de la Barranca doña Marta P. de Campabadal.

—Salieron para Cartago doña Silvia de Castro y doña Graciela de Carranza y para Limón, Mr. Keller.

—Para el Exterior salió don Camilo Beltrán a quien deseamos feliz viaje.

—Mejor de salud han seguido doña Arabela de Osborne, señorita Rosa Bonilla Ibarra y don Francisco E. Fonseca. Lo que celebramos.

—De Tucurrique regresó don Alfredo Carranza.

—Precedente de Grecia se encuentra en esta ciudad don Rafael Machado Lara.

—Precedente de Alajuela se encuentra en esta ciudad el Licenciado don Pedro Loria.

—Celebramos que el apreciable caballero don Miguel Obregón siga mejor de su enfermedad.

—De Esparta llegó delicado de salud don José Feo.

Notas varias

Mujer de armas tomar

Alguna *buchaca* debe tener escondida la señora Trinidad Marín v. de Granados, vecina de Puerto Escondido. No de otro modo se explica el hecho de que en la madrugada de ayer, se metiesen en su propiedad unos enmascarados, que por el hecho de ir así, infundieron sospechas y obligaron a que la referida señora empuñara su revólver y les hiciera varios disparos. El espíritu de conservación obligó a dichos enmascarados a huir, y de seguro que no volverán.

Mal negocio

Por las calles de esta ciudad apareció una tienda ambulante de sombreros, de propiedad de María Luisa Ríos. La especialidad de esta señora son los llamados bombines. Ayer se ocupaba en su negocio ambulante, cuando fué detenida. Por qué? preguntarán. Porque no concordaban los precios bajos del artículo con la final calidad de éste, y porque andaba muy pasada de licor.

Fué escamoteado

Ahora es otra cosa: al señor Víctor Barrantes no le robaron los ₡ 350, como lo dijimos ayer, sino que se los ganaron al juego,

según afirmaciones de los detenidos. Sea como fuese, a Barrantes le sacaron esa suma con malas artes, por lo cual siguen en prisión los autores del hecho, entre los que hay una mujer que sirve de *gancho*.

Trabajando para otros

Al señor Luis Marchini le iban a arruinar. Este señor posee, como único medio de subsistencia, una frondosa huerta, de la cual se le desaparecían los mejores frutos. A fin de explicarse ese fenómeno, se puso en acecho y notó que un fulano entró, llenó un saco de lo mejor que allí había y se marchó. Pero al salir lo apresó y lo entregó a la policía. En la detención resultó ser un tal Elizondo, tipo de mala facha.

siguiendo un ejemplo

Paraíso, 27.—Un vecino de este pueblo cazó viva una leona cachorra, que vendió a un joven Carranza en veinte colones.—CORRESPONSAL.

El espíritu de imitación es poderoso entre nosotros. Añ tienen ustedes un futuro domador, a lo Keller ó a lo Ortega, rodando el mundo de Norte a Sur y de Este a Oeste.

Como la leona no se almuerce al domador antes de tiempo, to do estará bien.

Atropellado por un ciclista

El señor José León Quijano, empleado de la oficina telegráfica de esta ciudad, fué atropellado ayer tarde por el ciclista señor José J. Alfaro.

Es el caso que el señor Quijano bajaba por la acera del Parque Nacional. Detrás y por la misma acera, venía en su bicicleta el señor Alfaro con gran velocidad, lo cual dió lugar al atropello.

El atropello lo presenció el cochero Julio Alvarez, quien recogió del suelo al señor Quijano, a cuya casa lo condujo.

El ciclista siguió su camino como si tal cosa hubiera sucedido.

El Agente Segundo conoce de este hecho.

ARMAMENTO para Liberia

Filadelfia, 22.—Pasaron por aquí con rumbo a Liberia, tres carretones cargados con armas.

Iban debidamente custodiados con una escolta, la que comandaban Rudrico Rovira y Joaquín Alvarado.

Esto del armamento les ha oído a algo feo a ciertos timoratos.—CORRESPONSAL.

Robo en una tienda

Cartago, 27.—Ayer robaron rercaderías en la tienda de don Felipe Martin. Se llevaron 7 pañolones de seda de distintos colores, varias alhajas, pañuelos de seda, 6 sombreros de pita, 1 revólver nuevo y varios objetos de valor.

Lo robado asciende a un valor de ₡ 800.—CORRESPONSAL.

Honduras al día

Tegucigalpa, 27. -- (9 p.m.)—El 17 de abril tendrá lugar el próximo sorteo de la lotería de beneficencia.

—Hoy será el beneficio de Lolita Unda con la Princesa del Dollar.

—Ingresó el General Teófilo Carrasco.

—Ha comenzado a funcionar la nueva fábrica de jabón y velas de don Pío Conti en San Pedro.

—Cónsul americano regresó de su gira por el departamento de Oriente de la República.—Nuevo Tiempo

Carta de naturalización

Programas aprobados

Se ha concedido carta de naturalización al señor Nicolás Persein Lucia, natural de Panamá, vecino de la Estrella, jurisdicción de Limón.

—Fueron aprobados los Programas de Agricultura para las Escuelas Primarias de la República que se incluirán en el cuerpo de los Programas Oficiales destinados a las mismas.

—Don Mariano Alvarez Melgar, vice Cónsul de España en Costa Rica, avisó a la Secretaría de Relaciones Exteriores, haber tomado posesión del Consulado, en virtud de haber sido trasladado a Santiago de Cuba el titular don Pedro Saura de Pan.

Proxima llegada de la familia Núñez-Alvarez

En los primeros días del próximo abril llegarán a esta capital el doctor don Daniel Núñez y su distinguida señora doña Julia Alvarez, acompañados de su hija, la gentil María Cristinas.

La familia Núñez, después de largos años de permanencia en Europa, en donde había fijado su residencia, vuelve al suelo natal transida de dolor, acompañando los sagrados despojos de su hijo Juancito, quien falleció en Alemania a causa de una violenta pulmonía, precisamente cuando iba a terminar sus estudios.

Nos anticipamos a dar la más cordial bienvenida a tan distinguida familia.

Avisos anteriores

CASA DE MADERA

—Se vende una casa de madera recién construida, situada por la Soledad. Informarán en esta oficina.

SE VENDE

en Surquí a 2 1/2 horas de la ciudad, por precio módico, un terreno de 55 manzanas, 30 de potrero y el resto de montes. Es bueno en verano, pues contiene pastos extranjeros. Informará don TOMÁS VARGAS R., en la Uruca, 10 v. alt. Marzo 27.

CUATRO MIL COLONES

al 1% mensual, con buena garantía hipotecaria, facilita E. C. A. Informarán en esta oficina. Marzo 23 3 v.

ATENCIÓN.

Compro un pequeño negocio bien situado, de cantina, billar, abarrotes, refresquería etc. Para informes dirijanse a la sombrerería de F. Antillón. Marzo 21 4 v.

No habrá Semana Santa en Puntarenas

Lo que dice el padre Valenciano

Puntarenas, 27 (4 y 50 p.m.)—Es casi seguro que no se celebre Semana Santa en este puerto, pues nuestro Cura propietario se marchó por Nicaragua huyendo de la quema, y el cura interino, que es el padre Valenciano, dice que no la celebra, en primer lugar por no haber fondos, y en segundo, porque el manifestóle al Obispo que se haría cargo de este curato, sin compromiso a celebrar Semana Santa, cosa que el señor Obispo consintió, así es que a este señor le toca enviar un cura por su cuenta a celebrar dicha fiesta. Si el culto católico continúa así de seguro éste dentro de poco desaparecerá del planeta. Veremos qué actitud toma en este asunto su Señoría Ilustrísima.—CORRESPONSAL.

Llega Miss. Elkins

Anteanoche desembarcó en Limón Miss. Catalina Elkins, exprometida del Duque de los Abruzzos.

Ayer permaneció en Limón y llegará hoy a esta ciudad, hospedándose en el Hotel Imperial.

Tratará del empréstito

Mañana a las 7 de la noche celebrará sesión extraordinaria la Municipalidad de esta capital, con el fin de tratar del asunto empréstito, conocer de una propuesta para la apertura de la calle 7ª Sur y despachar otros negocios pendientes.

MARIANO STRUK

Avisa a su clientela que tiene un magnífico taller movido por fuerza motriz, en donde atiende cualquier trabajo de carpintería y ebanistería.

ESPECIALIDAD en buenas puertas y ventanas. Precios baratísimos.

Sitio 250 varas al Este de la Biblioteca Nacional.

Marzo 16. 1 m.

Lo llevaban al matadero

Como manso cordero iba el señor Faustino Solano conducido por un sujeto de fama por timador, a un garito donde en otras ocasiones han desplumado a varios incautos.

Un policial de investigación notó el juego y detuvo la víctima y al victimario.

Solano es vecino de Alajuelita. En la policía manifestó que el compañero lo había invitado a ir a una casa para que trataran una *cruceta*.

Este señor llevaba en el bolsillo ₡ 60, suma que de seguro le hubieran timado, si no es la oportuna intervención de la policía.

El *vendedor de la cruceta* está detenido.

Servicio de policía montada

En esta ciudad se pondrá un servicio de policía montada, para la vigilancia durante la noche.

Al efecto, la Dirección de Policía ha sido autorizada para comprar caballos. Las propuestas se harán a dicha Dirección. Los caballos deben ser nuevos y de gran tamaño.

Se escapa el león Menelik

Limón, 27.—Al bajar del carro los enseres del Circo Keller cayó la jaula del león Menelik y se le rompieron dos tablas, dan lo lugar a que la fiera se escapara.

El señor Keller, que estaba allí cerca, cojió el león por la melena y lo sujetó hasta ponerlo otra vez en la jaula.

Cuenta el señor Keller que su fuerza bruta la ha adquirido con la cerveza Victoria, única que tomaba en San José.

Disposiciones del Ayuntamiento de esta capital

La Municipalidad de esta ciudad, en sesión de anoche acordó hacer presente a los jefes de oficinas municipales que deben asistir a las sesiones.

—Dispuso autorizar al señor Gobernador para la ejecución de un trabajo urgente en la acueducto que abastece de agua al vecindario de Pavas.

—Comisionó al mismo señor Gobernador con el objeto de que dicte las medidas necesarias para entubar la acueducto que provee de agua al distrito de San Jerónimo.

—Aceptó la renuncia presentada por el señor Francisco Quijano, auxiliar de Ingeniería Municipal y suprimió esa plaza.

—Concedió para el servicio de la Fábrica Nacional de Licores en calidad de préstamo, la romana importada para la Plaza de Ganado, mientras el Gobierno pide una igual.

—Accedió a la solicitud del Síndico de San Pedro del Mojon para que se cubra de los fondos comunes de aquel distrito, el déficit que resulte entre los gastos de sostenimiento y las entradas, a fin de restablecer la oficina telegráfica de aquel lugar.

—Nombró Juntas Itinerarias para San Vicente y La Uruca.

—Acordó la publicación del cuadro de entradas habidas en el mercado de esta ciudad, durante el mes de febrero último, así como el informe rendido por la Obstrucción del Circuito Oriental, correspondiente al mismo mes y el dado por la del Circuito Occidental.

—Aceptó y dió las gracias a don Marcelo Brenes Robles, por la donación de una calle que ya está al servicio público.

—Pasó al señor Gobernador para que en relación con la policía, dicte las medidas conducentes en lo relativo

—Resolviendo la petición de varios vecinos de Aranjuez, acordó seguir adelante con la macadamización de la avenida 9ª.

—Comisionó al mismo señor Gobernador con el objeto de que dicte las medidas necesarias para entubar la acueducto que provee de agua al distrito de San Jerónimo.

—Aceptó la renuncia presentada por el señor Francisco Quijano, auxiliar de Ingeniería Municipal y suprimió esa plaza.

—Concedió para el servicio de la Fábrica Nacional de Licores en calidad de préstamo, la romana importada para la Plaza de Ganado, mientras el Gobierno pide una igual.

—Accedió a la solicitud del Síndico de San Pedro del Mojon para que se cubra de los fondos comunes de aquel distrito, el déficit que resulte entre los gastos de sostenimiento y las entradas, a fin de restablecer la oficina telegráfica de aquel lugar.

—Nombró Juntas Itinerarias para San Vicente y La Uruca.

—Acordó la publicación del cuadro de entradas habidas en el mercado de esta ciudad, durante el mes de febrero último, así como el informe rendido por la Obstrucción del Circuito Oriental, correspondiente al mismo mes y el dado por la del Circuito Occidental.

—Aceptó y dió las gracias a don Marcelo Brenes Robles, por la donación de una calle que ya está al servicio público.

—Pasó al señor Gobernador para que en relación con la policía, dicte las medidas conducentes en lo relativo

AL SIGLO NUEVO

Sus especialidades: CIGARRILLOS Coquetas y La Legitimidad. CERVEZAS Schlitz, Carta Blanca y Saturno.

ALMACEN DE TEJIDOS Y ABARROTES

Cognac Otard Dupuy. EL MEJOR DEL MUNDO WISKEY MANHATTAN, EL MAS APETECIDO. PIDASE EN TODAS LAS CANTINAS.

Noticias del Exterior

Buenos Aires, 26.— Informes oficiales de la Asunción dicen que el nuevo Gobierno establecido bajo la Presidencia del señor Gondra, está haciendo esfuerzos para que el orden se restablezca. Existen grandes necesidades. En Montevideo se ha iniciado una suscripción, mientras la Cruz Roja Argentina está para enviarles un vapor cargado de provisiones. Las fuerzas del Gobierno anterior han ofrecido entregar las armas; el Coronel Jara está a la cabeza de mil hombres.

Teheran, 26.—Saradreddow le dió contestación definitiva y negativa a la nota anglo-rusa, en que le aconsejaban que abandonara a Persia, bajo la condición de recibir cierta pensión, manifestando que se ha declarado Príncipe, bajo la soberanía del Bay Shah del nuevo Principado de Persia occidental, que comprende las provincias de Rurdestán, Kirnumshah, Suristán, Hamadan é Irack. Se dice que las fuerzas rusas serán mandadas a sacar de nuevo al Príncipe de Kirmanshah, siendo esta la primera vez que fuerzas rusas penetran tanto hacia el Sur. Se cree que Inglaterra consentirá en ello pues Turquía que está más inmediata a Kirmanshah ha ofrecido cooperar para expulsarlos del lugar.

Existen en Teheran carestía de pan, con tal motivo las mujeres se han amotinado, han cargado contra la policía resultando varias muertas y heridas.

Madrid, 26.—La jura de bandera tuvo lugar en el paseo de La Castellana con una grandísima concurrencia, un sol brillantísimo, cuya ceremonia duró cuatro horas. Los Reyes, todos los infantes y el gobierno asistieron a misa anunciando la campana el desfile de todas las provincias. Los diarios continúan combatiendo el necesario derramamiento de sangre en la guerra del Riff. En el Banco de Plata el cajero Martínez, que tenía 30 años de servirlo y de darse una vida fastuosa que no correspondía con sus medios de subsistencia, hizo sospechar a la gerencia, que ordenó un arqueo, pero como él lo averiguara un día antes, ocultó varios cobros que había hecho y reteniéndoselos huyó. Se ha comprobado que el desfalco asciende a 239416 pesetas. Compraba Martínez automóviles, y regalaba joyas de valor a las tóteras.

Queenstown, 26.—Debido al fuerte temporal el *Mauritania* no pudo tomar pasajeros y correo de este puerto.

Constantinopla, 26.—El Príncipe de Samos fué asesinado. El vapor *Cincinnati* de la Compañía Hamburg American, con 600 pasajeros, ha suspendido sus viajes de travesía debido a la gran cantidad de minas submarinas que hay colocadas en los Dardanelos. Se anuncia que por fin Turquía y Rusia han llegado a un acuerdo definitivo relativo a Persia.

Mountary, Carolina del Norte, 26.—La pandilla de bandidos Allen, burlando la vigilancia de

los policías que los tenían circundados, se escaparon. Llegaron a Dugspur, compraron armas, municiones y provisiones, dirigiéndose al bosque otra vez, dispuestos a no dejarse capturar sino hasta que hubieren agotado los elementos y alimentos acabados de comprar.

Londres, 26.—El Gobierno se prepara para tomar acción enérgica si los mineros rehusan reanudar sus trabajos por no aceptar el minimum del salario que autoriza el bill. El regimiento 93º de Highlanders, que por motivo de la huelga ha tenido que permanecer varias semanas en Glasgow, ha recibido nueva orden de permanecer en aquel lugar listo para cualquier emergencia; igual orden han recibido varios otros regimientos de varias partes del Reino; pero hoy esos asuntos se ven más tranquilos debido, sin duda, a la Jeterminación del Canciller de terminar con la huelga cualquiera que sea la resolución de los propietarios de las minas.

Huesca, 26.—Se han reanudado las obras del túnel internacional entre Francia y España. El accidente de la vía de agua acusa 263 litros por segundo de agua ferruginosa medicinal. Cálculase que en setiembre se encontrarán los obreros españoles con los franceses.

Melilla, 26.—Ha tenido lugar un combate de 6 horas en que Harka comandada por Utalza; las baterías colocadas en posiciones, no fueron suficientes a contener los grandísimos grupos que pasaban el Kert. Al atardecer la fusilería arrojó de tal modo que Navarro se vió obligado a detener su marcha para rechazarlos avanzando pero el enemigo se rehizo con refuerzos y armas que les llegó. El cboque se formalizó tanto que pronto llegaron al arma blanca produciendo un espectáculo de sangre horroroso. Los moros se batían de manera desesperada. La compañía Chichana se quedó sin oficiales que cayeron no pudiendo resistir la embestida a la bayoneta; salió en su ayuda el batallón Tarifa, cogiéndolos entre dos fuegos, resultando una espantosa carnicería. Muchas heroicidades. El Coronel Avellaneda en momentos en que arengaba a su tropa recibió un balazo en la sien que lo desplomó muerto.

El General Navarro Jefe del Estado Mayor frente a la compañía chichana, tomó a la bayoneta la altura de Tami, el punto estratégico que ocupaba el enemigo.

Portland, Maine, 26.—Ha sido muy comentado el discurso de Roosevelt por sus ataques a Taft, los que han sido más directos que nunca pues dijo textuales estas palabras: "Taft representa el Gobierno del pueblo para el pueblo por medio de sus mayordomos; nombró personas y asegura que en la actualidad el control y bienandanza del país depende de ellos". La tribuna preparada para Roo-

sevelt, de un metro de altura, se derrumbó al ocuparla, pero Roosevelt brincó y colocóse en otro lugar.

Sonriente, dijo: "Esto no se caerá como aquella".

Nueva York, 26.—Charles Stirling, actor inglés que viajaba con una compañía, se suicidó ahorcándose.

Sepultóse en el mar. Igual cosa hizo otro pasajero, Alfredo Buckley.

Brooklyn, 26.—Jacob Gibbons y dos estudiantes de medicina fueron detenidos por haberseles encontrado una gran cantidad de alhajas robadas en distintos almacenes. También encontráronse instrumentos que sólo usan los ladrones.

Chihuahua, 26.—Hora á hora espérase un combate decisivo entre cerca de 800 federales y Orozquistas que se encuentran en los alrededores con quienes se mantienen en continuo tiroteo entre las respectivas avanzadillas.

Orozco está listo para movilizar personal y rápidamente su gran ejército si fuere necesario auxilio.

El General Salas con 2444 hombres unióse á las fuerzas orozquistas.

Este derrotó las avanzadas federales en caballos, tomando las dos ametralladoras, un cañón, gran cantidad de parque y dos prisioneros.

Orozco puso preso al General Rojas, ex-Comandante de la ciudad Juárez por motivo de desobediencia y continuos robos entre otros al Banco de la ciudad de Juárez.

Londres, 26.—Comentando el *Daily Telegraph* la caída ó derumbe de la Tribuna de Roosevelt dice: "Si á Mr. Taft le hubiera sucedido el accidente nada de extraño tendría, explicándose fácilmente que lo ocurrido se debía á su obesidad, pero tratándose de Roosevelt no parece sino que es un signo magnífico, que su candidatura correrá la misma suerte que su tribuna, que se derumbará".

Madrid, 26.—Como resultado de la nueva protesta del embajador portugués contra la actividad de los conspiradores portugueses monárquicos en la frontera española, el Gobierno ha dado orden á los gobernadores de las provincias fronterizas para que expulsen á todo portugués que no observe las leyes de neutralidad.

Asunción, Paraguay, 26.—El orden se ha restablecido. El nuevo Presidente señor Emilio González Navero, ha dado un decreto disolviendo el Congreso y nombrando su Gabinete así: Manuel Gondra, Jefe de la Revolución, Ministro de la Guerra, y Eusebio Ayala de Relaciones Exteriores. Al ex-Presidente Peña, se le ha dejado en la Legación Uruguaya, con entera libertad de regresar á su residencia.

Alhajas robadas á una maestra

Barba, 28.—Doña María Luisa Chavarría Recio v. de Carazo, actual maestra de costura de las escuelas de esta villa, acaba de ser objeto de un robo. Los ladrones se introdujeron en su casa y le robaron un carriel, una pulsera de oro, una cruz de oro, un prendedor de oro con una moneda de dos colonos en el centro, una cadena de plata, un medallón de plata, un reloj de plata pequeño, un medallón de oro con piedras blancas y una tinta en el centro, más varios cortes de vestidos.

Las prendas robadas se estimaban en una suma mayor de ₡ 200 y constituían el único haber de la señora Chavarría v. de Carazo. El Alcalde hace las investigaciones.—CORRESPONSAL.

La olla política está hirviendo, pero Pacho sacará la papa

Puntarenas, 26.—La política local, referente á elecciones para diputados, se ha despertado en estos días con gran furor y entusiasmo. Ya los jimenistas adversos á la candidatura de Pacho y los fernandistas, eligieron su candidato de combate: el caballero don Serafín Saravia.

La candidatura del señor Saravia anda ahora en consultas en Esparta, para ver si aquellos electores la aceptan ó no; pero hasta la hora esos señores no han dicho nada. Ambos bandos trabajan abiertamente y con toda actividad por sacar adelante sus respectivos candidatos y tanto uno como el otro, están seguros del triunfo.

Muchos creen que Pacho está en gran peligro con la candidatura de Saravia, pero según como hoy están las cosas, creo que á Pacho no se la quitarán.

He oído rumores de apuestas de dinero en contra la candidatura de Amador, pero también oí otra versión: que un elector saravista apostó una suma á que Pacho no sería diputado. Esto pasó con un elector pachista, el que aceptó la apuesta, pero pocos días después, el elector saravista la retiraba, por lo que creo que Pacho está en mejores condiciones que Saravia. En fin, ya faltan pocos días para que se resuelva este tan llevado y traído asunto. Veremos quién es el bueno.—CORRESPONSAL.

Grandeza de alma

Eminentes artistas de la comedia francesa, entre los que figura el protagonista de la sensacional cinta cinematográfica *El Corro de Lyon*, recientemente exhibida en Variedades, han ejecutado para la casa Pathé Freers la escena dramática que lleva por título el que encabeza estas líneas. Esa película, notable por lo comovedor del argumento y por su artística coloración, figura entre las varias que se estrenarán esta noche en Variedades. Lola Ricarte, la mirada del público cerrará con broche de oro cada una de las tandas.

FOMENTO NACIONAL

Desvío para mejorar la condición de una carretera. La Municipalidad de Grecia ha acordado desviar el camino que de San Jerónimo y Sarchí Norte conduce á la Carretera de Grecia al Narajo, á fin de salvar una sección que en invierno se hace intransitable. Para llevar á efecto ese importante trabajo, solicitó, y así se dispuso, que la Dirección General de Obras Públicas, haga el estudio y trazado de la nueva vía.

Nuevo templo en proyecto. A solicitud de las autoridades del distrito de San Pablo de Heredia, se ha dado orden al Departamento General de Obras Públicas para que envíe un ingeniero á demarcar el cuadro de la población, con el objeto de proceder desde luego á la construcción del nuevo templo.

No hubo licitadores. Vencido el término de la licitación para ejecutar las reparaciones que necesita el edificio ocupado por la Jefatura Política del Cantón de Coronado de esta provincia, no se presentó ninguna propuesta y por lo tanto los trabajos serán ejecutados por la Sección General de Obras Públicas.

Obsequio número 63

Fué favorecido Emilio Araya. 77 87—El Agente Primario Principal de Policia, LUIS VARGAS QUEVEDA.—San José, 17 de marzo de 1912.

¿Quiere usted

andar bien vestido, quedar satisfecho? Pase á esta **SASTRERIA**, es la más visitada por la inmensa clientela que tiene. **CASIMIRE DE LAS M. JORES FABRICAS**

SASTRERIA
— DE —
Ricardo Muñoz
Acepta órdenes por Correo
Apartado número 354

Otra obra del señor Gagini

Dentro de poco verá la luz pública una obra del profesor don Carlos Gagini, de gran utilidad para los maestros. Este trabajo es una guía para el desarrollo de las distintas materias de los programas oficiales de primera enseñanza, que aliviará mucho la labor de los inspectores y maestros. El libro se está editando en la Imprenta Nacional.

Para nombrar nueva directiva

Puntarenas, 25.—El primer domingo de abril habrá asamblea general en el *Centro de Amigos de Puntarenas*, con el objeto de elegir nueva directiva. Para el efecto circulan varias papeletas. Hay gran empeño en los socios en sacar una buena directiva, que se interese por el progreso de este simpático centro.

—El domingo y jueves de la semana pasada ha habido bailes en el *Club Social*, á los que han asistido señoritas josefinas y muchas pollitas de nuestra sociedad. Ambos han resultado muy bonitos y alegres. Bien por la juventud.—CORRESPONSAL.

Absolución aprobada Sentencias

en otros procesos. La Sala Segunda de Apelaciones falló ayer tarde en los siguientes procesos:

Confirmando la sentencia dictada por el Juez del Crimen de Limón, que condena á un año, cinco meses y diez días de presidio á Joseph King Kelly, por falsificación en perjuicio de John Le Crinse Foster.

—Se aprueba la absolución decretada por el Juez Segundo de lo Contencioso Administrativo, á favor de José Rojas Retana, por fabricación de aguardiente en El Porvenir de San Carlos.

—También aprueba la sentencia pronunciada por el Juez del Crimen de Puntarenas, que impuso tres años de presidio á Rosendo López, de segundo apellido, calidades y paradero actual ignorados, por abigeato en daño de Miguel Guzmán Castro.

Paseo á puerto Limón

Tenemos el gusto de avisar que el tren de excursión que correrá en Semana Santa á Limón por cuenta del *Club Sport Alfonso XIII* saldrá de aquel puerto el sábado santo á las 5 de la mañana, en vez de la una, para estar aquí á las doce del día. Esto con el fin de evitar cualquier incidente, como el ocurrido hace poco en la vía al Pacífico.

El pasaje vale siete colonos y solamente se venderán al número de pasajeros que caben en cada carro.

Los de fuera de esta ciudad que quieran concurrir pueden enviar el valor del billete, bajo certificado, á Victor M. Cabrera, apartado 109, 5 v. alt.

El más completo surtido en polainas para hombres y niños existe en el almacén de Robert Hermanos.

Cronica

Vistas para hoy
Sala 1ª.—(Juicio ordinario) sucesión Vicente Vargas Chacón, á la 1 p. m.

Sala 2ª.—Elias Cano Castrillo, á la 1 p. m.; Alberto Zárate Parrales, á las 2 p. m.

Casación.—Gabino Vega Cruz contra Jacinta Vega Alvarez, á la 1 p. m.

Tienda enciclopedia
Lo que Ud. desea, lo que la imaginación más meridional piense, lo que en el ensueño se aldivine, por raro que sea, lo encuentra Ud. sin duda alguna en el gran almacén de Robert Hermanos.

¿Para qué ir á París ó Londres cuando lo que usted necesita lo tiene al alcance de la mano?
Allí hay, entre otra infinidad de cosas, carretes para señora, gran variedad de lindísimos sombreros, sobre todo para niños, shanting de medio lino, géneros para verano, vestidos, gorros de hule, y en fin... lo que usted quiera, todo baratísimo.

Pasaportes
Humberto Pasos, señora y señorita Esmeralda Moreira, para Estados Unidos; Julio de Jesurín, para Colón.

Nacimientos
Inés Antonia de la Trinidad, de Leandro Castillo y María Estrada; Isabel Antonia de la Trinidad, de Leandro Castillo y María Estrada.

Desgraciado accidente Fuerte retumbo

San Roque de Grecia, 27.—Hoy, trabajando don Patrocínio Castro en la hacienda de don Eulogio Castro, se amputó casualmente el dedo pulgar de la mano izquierda.

Esta amputación le produjo abundante hemorragia, pero afortunadamente se le pudo contener á tiempo.

—En una de estas últimas tardes, al ponerse el sol, se dejó oír un fuerte retumbo que al parecer procedía del Norte de este barrio. Al propio tiempo pudo observarse una iluminación de variados colores, muy hermosos y brillantes, que formaban contraste á la vista del espectador de agradable impresión, á juicio de las personas que la presenciaron y que fueron numerosas.

—El hogar de don José Barrantes y de doña Juana Hidalgo, ha sido aumentado con el arribo de un hermoso niño.—CORRESPONSAL.

LLEGARON

LLEGARON ••• LLEGARON
LOS CIGARRILLOS
FLOR DE CUBA
PIDALOS
De venta en la Cigarrería
EL PROGRESO

Bodas de oro de un sacerdote

El Presbítero don Luis Zumbado, cumplió 50 años, el 25 de este mes, de ser sacerdote católico. Fué consagrado por el virtuoso Obispo don Anselmo Lorente, de quien era paje de honor y le mereció á este ilustre prelado, particular distinción y estima.

El señor Zumbado lleva una vida modesta y sumamente tranquila y hoy parece como olvidado de las cumbres sacerdotales del clero.

Su misión, ya de tantos años ejercida, le ha dado origen á grandes sufrimientos, pues la ha desempeñado siempre en lugares que proporcionan escasas comodidades luchando en los comienzos con las adversidades propias de sus primeros curatos: Térraba y Boruca, indígenas de los cuales debe poseer preciosos detalles de sus primitivas costumbres y maneras de hablar.

El mencionado Presbítero celebró en fecha antes indicada sus bodas de oro por lo cual le felicitamos y hacemos votos por su dicha y bienestar venideros.

Lo que lleva la empresa Keller

Calculan algunos, á la ligera, que la empresa Keller se lleva de Costa Rica cerca de setenta mil colonos. Nosotros, con datos fidedignos, podemos asegurar que todos sus artículos van bien provistos de tarjetas de visita, hechas en la Imprenta del Comercio, taller de gran reputación.

Se desea

comprar una estantería, un mostrador y demás muebles para cantina. Para informes, en el establecimiento de JESÚS CUBERO, frente al Cuartel Principal.—San José, marzo 12. 15 v. alt.

RECEPCION á los Delegados Obreros

Puntarenas, 25.—El Comité de la asociación de obreros de este puerto, solicitó de la Directiva del *Centro de Amigos de Puntarenas* los salones del mismo para una recepción que darán á las delegaciones obreras de Centro América, que deben llegar á esta República en los primeros días de abril entrante. Estos señores han recaudado, entre los del gremio, una suma regular de dinero para esa fiesta, la que se espera estará muy animada y concurrida. Nosotros felicitamos á los obreros portorqueses por este acto de compañerismo y de cultura para con sus huéspedes y desde ahora deseámosles un éxito brillante.—CORRESPONSAL.

Camisas, cuellos, paños y corbatas de última moda acaba de recibir el almacén Robert.

Capital líquido pagado: ₡. 1.700,000
(UN MILLON SETECIENTOS MIL COLONES PARA UD. COMO RESPALDO DE SUS DEPÓSITOS, CUENTAS, ETC., CON NOSOTROS)

El día 1º de Enero de 1912 prorrogamos el término social de esta firma y

Aumentamos el capital pagado en ₡. 200,000 MAS

Todos nuestros amigos SABEN que CADA DÍA del año aumentamos nuestros esfuerzos por servirles bien, persistiendo en nuestro conocido lema:

CORDIALIDAD, CORTESIA Y BUEN TRATO
y hoy se alegrarán de saber que también hemos aumentado considerablemente nuestra responsabilidad, lo que continuaremos haciendo, pues nuestras ganancias NO SE RETIRAN del negocio sino que se invierten constantemente en él, para beneficio de todos nuestros clientes.

Comience Ud. bien el año entrando en negocios con nosotros ¡ NO LE PESARA !

Bennett, Rojas & Fernández, - Banqueros

AGENCIA EN CARTAGO: **Nicolás Casasola O.**

